

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahou Sábado 20 Noviembre de 1886.

Año XIV. Núm. 4,155.

## De potencia á potencia

«El Progreso» órgano del Sr. Ruiz Zorrilla en la prensa madrileña, nos trata á los españoles, en nombre de su ilustre jefe, de potencia á potencia. Nos ofrece la paz, pero á cambio de concesiones, y nos insulta con la hipótesis de que dichas concesiones habrían de ser recíprocas.

Y dice esto en un largo artículo que titula «Compromisos de honor.» Parece mentira que el papel no se deshaga al imprimir en él los zorrillistas palabras y frases cuyo sentido ni remotamente alcanzan.

Hablan de compromisos de honor los mismos que no tienen más plan de campaña que ofrecer grados para sublevar soldados contra sus jefes, y comprar con dinero á heroicos zorrillistas que cometen asesinatos alevosos en las calles.

Hablan de compromisos de honor los que se acojen á indulto hoy, para sublevarse mañana; los que, á imitación del capitán Araña, embarcan la gente y se quedan siempre en tierra.

Pero lo notable del caso y del artículo es que niega facultades á los diputados de la coalición republicana para hacer ofrecimientos, á cambio de concesiones, en la triste ocasión de estar solitando indulto para desdichados militares.

Si los diputados de la coalición republicana no tienen esas facultades, ¿cómo las tiene el periódico para estampar su estu-

## Lengua universal

Ahora que ocupa la atención de todos los jóvenes y personas mayores de lenguas el estudio del idioma universal, me permitirán ustedes que tercié ó que «cuartee» en el asunto.

Comprendo las ventajas que habría de reportar al comercio de las ideas y al comercio de los géneros «bien sean de punto ó bien naturales», según la división que establecía un sábio hacendista, á quien yo trató con cierta escama.

Me explico la satisfacción que producirá á un chino, supongamos, y á un vecino de Cuevas Bajas, vamos al decir, entenderse por medio de una lengua común de dos ó de más, según el número de los interlocutores.

Indudablemente el planteamiento del volapük sería una solución.

Y quien dice el volapük dice otro idioma cualquiera igualmente sencillo y al alcance de todas las sectas religiosas y de todos los partidos políticos.

Pero quedarían en pié ó sentadas las dificultades de pronunciación.

Un inglés, por ejemplo..., digo, no por ejemplo, sino por nacimiento, nunca podría pronunciar como un italiano, ni un español como un japonés.

Para obviar estas dificultades dos sábios alemanes han inventado dos sistemas.

Es decir: cada sábio ha inventado un sistema.

Uno de ellos es meramente mecánico.

El otro es un plan vasto, completo, un idioma virgen (metafóricamente hablando).

El sistema mecánico del alemán número primero, digámoslo así, puede servir de

penda promesa: «y desarmaremos?»

¿De qué falta de libertad se queja, para defender el mal llamado derecho de insurrección, un periódico que se atreve á calificar de malograda tentativa las vergonzosas ocurrencias del 19 de Setiembre? ¿No tiene esa coalición republicana, á la cual dirige sus huecas frases, diputados en el Congreso?

¿No estaban esos diputados pronunciando discursos de propaganda republicana en los últimos días de la malograda tentativa?

¿Son nada, por ventura, la libertad de la prensa, la de la tribuna y la de reunión? ¿Qué piden más?

El sufragio universal.

Piden hoy el sufragio universal, porque todavía no lo tienen para disculpar sus conspiraciones y sus trabajos demolidores. Si tuvieran ya el sufragio universal, que no había de darles el triunfo, fundarían su actitud en la falta de otra libertad más ó menos utópica.

Minoría turbulenta y tiránica que trata de imponerse al país entero, mal puede esperar del sufragio universal cosa que les favorezca.

Tenemos el convencimiento de que las libertades de que hoy disfrutamos favorecen al país y á la Monarquía constitucional; esperamos muy fundadamente que esos mismos diputados republicanos de la coalición sean los que á la postre acaben con el poco prestigio que al Sr. Ruiz Zor-

complemento lo mismo al volapük que á otro cualquier idioma.

Es sumamente sencillo.

Consiste en preparar á las personas para el idioma, en lugar de formar el idioma para las personas.

Para facilitar la aplicación debe prepararse anticipadamente.

Esto es: recomponer una generación para que use un volapük ó dos.

«Como las dificultades insuperables—dice el doctor alemán—son las de pronunciación, y como la pronunciación se efectúa por medio de la lengua, las reformas han de dirigirse á la lengua que usa cada individuo.»

Como se desprende de las anteriores aseveraciones, el alemán no es tonto, ni mucho menos; podrá ser algo alemán, pero nada más.

Después de estudiar concienzudamente el aparato lingüístico y de poseer el volapük, por lo menos tan perfectamente como el mismo que se le sacó de la cabeza ó de la lengua, he conseguido comprobar las siguientes deducciones:

«La lengua es la generadora de la pronunciación.

«Un sujeto sin lengua no puede hablar idioma alguno.

«El niño es más blando de lengua que el hombre.

«En la infancia puede aprenderse lo mismo un idioma que otro.

«La lengua puede sufrir modificaciones materiales: es decir, sacar la punta ó redondearla.

«Para los sonidos graves es indispensable la lengua ancha ó sea de vaca, según decimos los especialistas-pük.

rilla queda entre algunos ilusos; creemos que cada día se mira con más desprecio á los revolucionarios de oficio, y creemos que goza España con exceso de las necesarias libertades para que no tengan excusa motines ni conspiraciones.

No hay pacto posible con la gente que «El Progreso» representa; no puede haber concesiones recíprocas entre el país y un puñado de aventureros con órgano en la prensa. La ley ha de ser obedecida por todos, sin que pueda servir de pretexto para no obedecerla un inventado derecho, porque en un país constitucional, donde no hay partido extremo ni minoría insignificante, sin representación en el Parlamento y en la prensa, no puede haber circunstancia atenuante para los crímenes sediciosos con que los zorrillistas nos amenazan.

Quejarse por libertad cuando puede decirse en un periódico que sin estas ó las otras concesiones no se desarmarán los perturbadores del orden, es trabajar de una manera pesimista para que se desconfie de la libertad que tales monstruosidades consiente.

En las Repúblicas no se consentiría que un partido monárquico usara parecido lenguaje contra las instituciones legales, y cuenta con que siempre los partidos monárquicos pueden alegar en todas partes derechos y tradiciones que la República no tendrá nunca en España ni en ninguna parte.

«Para los sonidos agudos es necesario poseer lengua afilada.

«Ahora bien: ¿cuál de estas dos clases de lengua es la más apropiada para el nuevo idioma universal y ultramarino?»

«La lengua ancha y gruesa, porque es más suave.»

El procedimiento consiste en arreglar la lengua á los niños durante los primeros meses de su existencia.

Ustedes creerán que este procedimiento es un disparate y que el doctor es un loco de atar.

Pero no; acompañan al texto varios grabados explicativos para la reforma de las lenguas, desde la limpia y sana hasta la estrapajosa que usan algunos sujetos.

El sistema del otro alemán está fundado en el del abate L' Epee (sin la huérfana de Bruselas).

«En todos los pueblos (dice ó piensa el doctor número 2) se observa identidad pasmosa en algunas manifestaciones mudas.

«La mímica fué el primer idioma del hombre.

«La mímica precedió y seguirá á la palabra.»

Porque el doctor supone, en una ascensión filosófica, que llegará un día en que la humanidad pierda el uso de la palabra y exprese sus efectos por rugidos ó por lardidos.

¿Qué porvenir para la música!

¿Qué pensamiento tan consolador para las academias de las lenguas!

¿Qué idea del progreso humano!

«Moved la cabeza en señal de afirmación ó de negación y en todos los países comprenderán respectivamente que decís: «Sí» ó «No».

La ley ha de ser obedecida, y de hacerla cumplir y respetar está encargado el Gobierno, que no debe ni puede tolerar que para hacer la guerra á la ley se le hable de potencia á potencia.

Nada menos que de casa de locos califica «El Correo» al círculo izquierdista, formado por sus antiguos correligionarios.

El Sr. Sagasta podrá decir que no hay peor cuña que la de la misma madera, y tendrá razón.

Algo así como circular ha debido haber para los periódicos ministeriales sobre este asunto, porque todos se quejan de la misma herida.

«El Correo» se despacha á su gusto en los siguientes párrafos:

«Decididamente los izquierdistas están dejados de la mano de Dios.

Han venido perturbando la política española hace ya tres años, con un programa democrático y unas aspiraciones de partido entero y macizo, que ahora se disponen á abandonar, porque en materia de organización han consentido del Sr. Romero y Robledo les diga que forman una agrupación deficiente y que necesitan de mayores elementos; y en materia de doctrina, han dado una vuelta en redondo, diciendo ahora á cada paso, que por de pronto, no hacen falta reformas constitucionales ni de otro género político, siendo lo preferente en estas circunstancias el hacer país, ejército y disciplina social.

«Tosed, y lo mismo el ruso que el marroquí, el belga que el malayo, comprenderán que os sentís constipados.

«Apuntad con el índice de la mano derecha ó con el de la izquierda, y todos los circunstancias sean indígenas ó sean más ó menos extranjeros, seguirán con la vista la dirección que marque vuestro dedo.

«Levantad el puño (derecho ó izquierdo) en actitud amenazadora, y el individuo que sea amenazado huirá ú os sacudirá un porrazo, según la nacionalidad y sus costumbres patrióticas.

«Pisad á cualquier extranjero un pié, si los usa, y contad con una bofetá segura si le duele el pié pisado.

«Besad en la boca á una mujer hermosa en presencia de su marido, y «puntapié que te ganas», como diría alguna cocinera vizcaína.»

Todos estos y otros muchos ejemplos aduce el sábio alemán mímico para demostrar la conveniencia de su sistema.

Sistema que se encierra en este principio de Von Pero Grullo (que también fué sábio no sé si alemán):

«¿Cuáles son las dificultades? Las diferencias de idiomas. Suprimidlos todos y entendámonos por señas, y habremos realizado el hermoso ideal de los pueblos del mundo.

«La tierra parecería un inmenso escenario y la vida la representación de un baile de grand spectacle á l' Opera.»

¡Sueño grande y poético!

¡Ah! ¿No es verdad que comparado con este idioma «natural» el volapük palidece?

E. de Palacio.

Pero es el caso, que para cumplir sin duda este programa, en la parte sobre todo referente á la disciplina social, un izquierdista de menor cuantía se levantó anoche en el Círculo, presentes los socios más serios y autorizados, y dijo, con la mayor frescura, que al Sr. Sagasta esperaba la suerte del estanquero, asesinado en Madrid á raíz de la revolución de 1868, y que si el caso llegaba, él tiraría de la cuerda.

Parecía natural que esta verdadera excitación al asesinato, por extravagante que fuera, tuviese en el acto un severo correctivo; pero hemos leído con cuidado las reseñas que dan los periódicos de la mañana, y con efecto, no hemos encontrado este correctivo. Al contrario, don Zóilo Pérez, que habló después del izquierdista que quiere ahorcar al Sr. Sagasta, por si acaso había escapado ileso de la tragedia imaginada, proponía otro medio de destrucción, que era el de unirse con el señor Romero Robledo y con el moro Muza para dar al traste con el jefe del partido liberal.

No se dijo una palabra de los motivos de tanto furor; por ejemplo, si este furor nace de andar injuriadas las libertades públicas y por no poderse ya escribir, ni hablar ni reunirse para expresar todas las manifestaciones, incluso las más disparatadas. No se formuló un cargo concreto por D. Zóilo Pérez, ni por el otro izquierdista que se promete tirar de la cuerda: á estos señores no les hace juego el Sr. Sagasta, y uno quiere ahorcarlo y otro destruirlo con el auxilio del Sr. Romero Robledo ó del primero que se presente.»

Con ocasión de las palabras gruesas que pronunciaron los *compañeros* socialistas en el teatro Felipe, escribe lo siguiente un colega conservador:

«En otros países, en lo misma Alemania, los obreros socialistas suelen pedir algo con apariencias de justo, aunque la forma en que reclaman sea siempre inadmisibles. Aquí, los consabidos *compañeros* creen que con maldecir de todo, con llamar tunantes á los ricos, necios á los de la clase media y esclavos á los que viven en las últimas capas sociales, y con pedir que se trastocuen todos los organismos, y se vuelva lo de arriba abajo, ya quedan resueltos todos los problemas, igualados todos los hombres, y á un mismo nivel los que brillan por su virtud ó por su inteligencia y los que son simples conductores de la agena cultura.

Compadezcamos á esos infelices que no quieren recordar, cómo de la clase obrera han salido en Francia, en Alemania, en los Estados-Unidos, en Suiza, en Inglaterra, en España mismo, grandes banqueros y comerciantes, navieros y productores, ministros y generales, literatos y hombres de ciencia, todos enaltecidos por la misma oscuridad de su origen, todos blasonados por la admiración de sus compatriotas.

## Gacetilla

### Las mil y una falsedades

En literatura há tiempo que son célebres las mil y una noches. De hoy en adelante lo serán en los anales de la prensa las mil y una falsedades que anoche publicó el otro diario, en su afán de hacer creer á los republicanos que es negro lo que nosotros llamamos blanco.

Mentira parece que tantos revolcones como ha recibido el órgano democrático, por haber obrado con ligereza en sus ataques, no le hayan enseñado á ser cauto, y siga entregándose á la mano despiadada

de nuestra inflexible lógica.

Y ahora vayan los lectores contando las falsedades que ayer cometió el aludido periódico en su primera gacetilla.

«Todas las ocasiones que busca el otro diario para censurar á nuestro querido amigo D. Rafael Prieto, diputado á Cortes por esta isla, son desgraciadas;»

FALSO.

Léjos de haber censurado al Sr. Prieto, está presente en la memoria de todos que el día 6 del actual dijimos que el órgano democrático debería agradecernos nuestro silencio sobre la gestión del referido diputado, porque si fuésemos á censurarle por lo mucho que prometió y lo poco que hasta ahora ha conseguido, sería la lista interminable. Se guardó muy bien el otro diario de impugnar esta afirmación, se guardará muy bien de hacerlo, pues no le conviene que entremos á demostrarla. Siendo, pues, cierto lo que escribimos, resulta que en vez de buscar ocasiones para censurar al Sr. Prieto, despreciamos las que continuamente se nos ofrecen, por creer que es el primero en lamentar que sus desventajosas condiciones no le permitan ser más útil á sus representados.

«pero la *encontrada* para zaherirle como lo hace ayer, es, á más de contraproducente, repugnante.

«Solo al periódico aludido puede ocurrírsele formular un cargo por el acto generoso y humanitario de contribuir al socorro de emigrados políticos, compatriotas nuestros, que en extranjero suelo sufren las tristes consecuencias de haber sido vencidos.»

FALSO.

Anteayer al dar cuenta de las sumas por que los prohombres de la revolución se han suscrito para el socorro de los emigrados republicanos, añadimos:

«Nos parece MUY BIEN que los verdaderos republicanos contribuyan al sostenimiento de sus desgraciados correligionarios.»

¿Dónde se formula un cargo por el acto en cuestión? ¿Dónde se zahiere al Sr. Prieto? ¿Qué hay de repugnante en nuestro aplauso á los republicanos que ayudan á los revolucionarios expatriados? ¿No es, pues, FALSO, completamente FALSO lo que sobre el particular dice el diario de la calle Nueva?

«Pero olvidábamos sin duda, que el otro diario es poco aficionado á prestar socorros y ménos á los que están caídos; sin perjuicio de quemarles incienso el día en que suban.»

FALSO.

Prescindiendo de que el periódico democrático no dice adónde suben los caídos, su afirmación es FALSA, por cuanto siempre que ha ocurrido alguna desgracia, siempre que algo generoso y humanitario ha llamado á nuestro corazón, jamás EL BIEN PÚBLICO ha dejado de proteger á los infelices.

«De tan absurda censura, (ya hemos demostrado que no hay tales carneros) solo se desprende un cargo para los amigos del otro diario, á quienes llama cándidos por haber dado sus votos al Sr. Prieto; pues supone que tragaron la píldora de figurarse que el Sr. Prieto abrigaba disposiciones de pasarse al campo monárquico. Sin duda confunde al Sr. Prieto con alguno de sus amigos al atribuirle propósitos incompatibles con la seriedad y el reconocido carácter del Sr. Prieto.»

FALSO.

Es una solemne barbaridad decir que de nuestro aplauso á los republicanos que

socorren á los emigrados se desprende un cargo para nuestros amigos. En todo caso, aguzando bien el ingenio, podrá deducirse un cargo para los amigos del colega que se frota las manos de alegría en cuanto se anuncia alguna tormenta política, y no se han cuidado aún de sacar una peseta para el socorro de los revolucionarios, víctimas de su ambición ó del engaño.

Respecto á la segunda falsedad contenida en el párrafo transcrito, queda suficientemente probada con sólo recordar que durante las últimas elecciones de Diputados á Cortes, cierto sujeto, muy amante de los pactos, tuvo la osadía de hacer proposiciones á los prohombres del partido monárquico reunidos en Alayor, para que retirasen la candidatura del Sr. Trémol, á cambio de la promesa que hacia en nombre del interesado y de varios monárquicos de *agua dulce ó chirles*, de que el Sr. Prieto aprovecharía la primera coyuntura que se presentara, para declararse dinástico.

Cuando á tal extremo llegaron las cosas, ¿no es lícito suponer que algunos monárquicos apoyaron al Sr. Prieto, por creer en las promesas de los muñidores electorales de dicho candidato? Y al recordar que el Sr. Prieto cada día patentiza más y más su fervoroso republicanismo, ora negándose á jurar, ora poniéndose á las órdenes del Sr. Pi Margall, ora encabezando de los primeros la suscripción para el socorro de los revolucionarios, ¿no es lícito preguntar á los monárquicos de marras, si aún esperan la venida del Mesías, ó si ya están convencidos de que fueron víctimas de su inocencia?

Cualquiera que sea el concepto que merezcan al diario democrático nuestros queridos correligionarios, nadie encontrará entre ellos á algunos que hoy sean monárquicos, mañana republicanos y pasado mañana conservadores. Tales monstruosidades sólo se ofrecen entre los amigos del colega, cuya fé en los principios republicanos llega al extremo de permitirles sostener que *no es por cierto lo mismo figurar en un comité político, que profesar determinadas ideas políticas.*

### Ir por lana...

El diario de la calle Nueva reproduce en su número de ayer, el suelto de gacetilla que publicamos el jueves dando cuenta de haber sido nombrado el Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, Inspector delegado del Ministerio de Fomento para el gobierno y administración de las escuelas católicas de la Isla.

El colega no ha podido disimular el entusiasmo y regocijo que le causara la noticia, y como lo que en el alma se fragua por la boca se desagua, á continuación de nuestras líneas ha puesto este comentario, ó desahogo:

FALSO

Así, en letras grandes, tamañas como su confusión, sin duda con el sano propósito de que los efectos fuesen infalibles.

Pero ya se sabe: los disparos del otro diario nunca hieren ni siquiera chamuscan al enemigo.

¡Tan mojada está su pólvora!

Ya han visto ustedes cómo *discurre* y se *explica* el diario de la calle Nueva: negando de la manera más *contundente* y *culta* (porque eso sí, es muy fino y cortés el colega) el nombramiento de que se ha hecho mérito.

Era natural que, siquiera por el buen parecer, tratara de demostrar con razones ó datos, que tenía el caso averiguado.

Pues no señor; la caballerosidad y circunspección del periódico democrático no llega á tanto: FALSO y basta.

El que quiera saber más... que vaya á Salamanca.

¡Qué talento tiene el príncipe!

Le perdonamos su dicharacho, y en prueba de nuestra generosidad hemos de participarle lo que, sin duda, le habrán callado sus amigos.

Oído al parche.

Ante todo, debemos observar que el Obispo es por derecho propio, por virtud de su alto ministerio. Inspector de las escuelas católicas de su Diócesis.

Y en segundo lugar (ahora viene el *secreto*) pregunte el otro diario á su patrono el Muy Ilte. Ayuntamiento de esta ciudad, si ha recibido una Real orden que termina así:

«...nombrando Inspector delegado de este Ministerio (el de Fomento) á los efectos del Real decreto de 5 de Octubre de 1883, al Ilmo. Sr. Obispo de Menorca.»

Ya está servido el colega.

Ya queda demostrada la FALSEDAD que por tan ingeniosa manera quiso *evidenciar*; mas claro, queda hecha la prueba de que en este asunto no hay más *falsedad* que la que escribió ayer el diario de la calle Nueva.

Resúmen: que fué por lana y ha salido trasquilado.

### Reemplazos

La «Gaceta» de Madrid publica un Real Decreto dictando disposiciones para la entrega de los mozos del actual reemplazo, dispensando la presentación personal de los que se encuentran fuera de la provincia.

La entrega tendrá lugar el día 21 de Diciembre próximo.

### Confirmación

Mañana á las tres en punto de la tarde y en la parroquia de Santa María el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis administrará dicho Sacramento á niños y niñas pertenecientes á las tres parroquias de esta ciudad.

S. E. I. aprovechando el martes próximo festividad de San Clemente pasará á la aldea de este nombre para administrar el referido Sacramento en vez de hacerlo dicho día en Villa-Cárlos.

### Paseo

A la hora de costumbre mañana por la tarde, la música del Regimiento de Filipinas tocará en el paseo de Isabel II las piezas siguientes:

- 1.º Paso-doble A. Torralba, Taltavull.
- 2.º El Anillo de Hierro, Preludio del tercer acto, Marqués.
- 3.º Pizzicato de Delibes, A. de Perelló.
- 4.º Sinfonía Poeta y Aldeano, Suppé.
- 5.º Chantili T. de Valses, Walatempf.

### Noticias del naufragio

Sabemos por telegrama de nuestro diligente corresponsal en Ciudadela, que el naufragio salvado de que ayer dimos cuenta, sigue muy bien en aquella localidad. Desgraciadamente se ignora el paradero del otro tripulante del laúd «Gabriel.»

### Alarma

Muchas veces hemos llamado la atención de la policía sobre las fechorías que se permiten los muchachos. Ayer tuvo ocasión propicia para meter en cintura á los *caballeros* que se entretenían en lanzar cohetes por estas calles, con grave peligro de los pacíficos transeuntes. Esperamos que otra vez serán más afortunados los agentes de la autoridad.

Visita

A eso de las dos de esta madrugada, los agentes de la autoridad giraron una visita á cierto casino, encontrando en él varios socios.

Como indudablemente esta visita se relaciona con el firme propósito del señor Trémol de impedir los juegos prohibidos, le repetimos nuestro aplauso.

Regreso

Terminada la visita de inspeccion á las escuelas de instruccion primaria de esta Isla, mañana saldrá para Palma el señor Bácia.

Accidente

En la tarde de hoy y estando prestando servicio el celador de telegrafos de esta ciudad le ha dado un ataque al parecer apoplético, habiendo sido preciso retirarlo á su casa.

Lazareto

Nueve eran los buques que en la tarde de hoy quedaban purgando cuarentena, de ellos ocho vapores y una goleta.

En libertad

Lo ha sido puesto en la mañana de hoy el sugeto detenido ayer tarde por lesiones causadas á su compañero y de que dimos cuenta en nuestro anterior número.

E. P. D.

Esta tarde ha sido conducido á la última morada el cadaver de Antonio Sintes marino del vapor-correo *Nuevo-Mahónés*.

A su entierro han asistido el Capitan y tripulantes del espresado buque.

Baile

Mañana por la tarde lo habrá en el casino El Progreso de San Luis.

Tambien en el casino El Consey tendrá lugar uno que promete ser animado, empezando á las ocho y media de la noche de mañana domingo.

El honor de Su Santidad

La comision que organiza los preparativos que han de hacer para solemnizar el jubileo sacerdotal de Su Santidad Leon XIII, ha abierto un concurso de himnos italianos en honor del Pontífice.

Las estrofas habrán de ser diez, de siete ó de ocho sílabas, y el número de versos no debe exceder de cincuenta. La mejor composicion obtendrá un premio de 250 francos y una medalla de oro con el busto de Su Santidad en el anverso, y el del autor y la mencion del premio obtenido en el reverso.

Estadística telegráfica

De una muy curiosa que publica un periódico se desprende que España cuenta con 882 estaciones, de las cuales 208 son de servicio permanente, y que en el año 1884 circularon en nuestro país 3.281.885 despachos.

En la misma época se transmitieron en Alemania 18.849.855 telegramas; en Austria 6.683.322; en Bélgica 4.257.008; en Francia 30.276.119; en la Gran Bretaña 34.256.503; En Italia 7.702.564, y en Rusia 10.484.259.

La nacion en que menor fué el número de despachos transmitidos es Siam, donde solamente circularon 5.901.

Nueva Zelandia dió un contingente de 1.673.785 despachos.

Las guerras

Tiempo hace que se maldice á la guerra, pero con todo no lleva traza de terminar su mision monstruosa entre los hombres. Se ha calculado el número de guerras

que han estallado en Europa desde el siglo VI tan solo.

Hé aqui el cuadro que es curioso:

44 guerras emprendidas para lograr un aumento del territorio.

22 por elevar los tributos.

8 guerras para decidir cuestiones de honor ó de prerogativas.

6 guerras por consecuencia de disputas acerca de la posesion de un territorio.

41 guerras por pretenciones á una corona.

30 guerras con el pretexto de auxiliar á un aliado.

23 guerras causadas por rivalidades.

5 por querellas comerciales.

55 guerras civiles.

28 guerras religiosas.

Total: doscientos ochenta y seis guerras.

Publicaciones

Hemos recibido el núm. 21 de «El Primor Femenil».

Como siempre, publica bellisimos y artísticos dibujos para bordados, encajes y otras labores.

Lo mas notable de esta publicacion es la reforma que está desarrollando en el bordado en general.

El adorno que antes pareciera imposible pudiese reproducirse por el restringido procedimiento plástico del *recamo* ó bordado de realce lo vemos en «El Primor» practicable y fácil.

El *Punto indefnido*, procedimiento nuevo y que permanece ignorado en todos aquellos puntos donde ha faltado un profesor que prácticamente lo enseñase; viene explicando en el texto de dicha publicacion con todos aquellos detalles y observaciones que pudiera emitir el maestro más ingenuo é interesado por la discipula. Por esta razon, hace innecesaria la enseñanza práctica-directa.

En el artículo IV sobre *Aplicaciones en Tapicería* hallamos importantes é ignoradas revelaciones acerca de dicho género de bordado.

También hemos recibido «El Bordado Moderno» álbum artístico de dibujos que regala trimestralmente á sus suscritores la empresa de «El Primor».

Los dibujos son originalísimos y bellos. Son también abundantes por lo que con razon califica la citada empresa á su *Album* de el más barato de cuantos se han publicado hasta el día.

Se hacen recomendables para premios en los colegios de señoritas.

CABOS SUELTOS

De «El Progreso»:  
«El temporal que se ha desencadenado en la costa del Mediterráneo sigue todavía. Y el Gobierno, no queriendo ser menos que los elementos, echa á pique á los periódicos, como aquellos lo hicieron con los buques.»

Distingamos; no hay paridad entre unos y otros naufragos; los de la costa mediterránea deseaban la calma; los de la política han buscado el mar revuelto; aquéllos perecieron víctimas de su deber, de su amor al trabajo; éstos padecen por su ambicion y por su propia culpa; el que decretó su fin á los primeros, fué Dios; el que avivó las pasiones que han perdido á los segundos, fué Ruiz Zorrilla.

Con qué... no es poca la diferencia.

Lo que quiere el señor Salmeron, segun un discreto colega:

«El señor Salmeron es partidario de los hechos de fuerza; pero en cierta medida y con elementos que aseguren el triunfo. Quiere ir á la revolucion con la victoria en la mano: no quiere ir al motin con la derrota por delante. Aspira al éxito de la República para que haya héroes y usufructuarios, no para que solo resulten víctimas; y condena las apelaciones aisladas porque entiende que producen más daño que las que hacen tabla rasa de todo lo existente. Las primeras, segun él, debilitan á los elementos de accion y encienden la cólera

contra sus amigos. Las otras salvan sus ideales y no permiten mover á los defensores del Trono.»

Digámoslo más claro; quiere lo mismo que el señor Ruiz Zorrilla, pero sin exponerse á una derrota.

Pues á este puritano defensor de la violencia, le haríamos conocer nosotros las quiebras que tiene el oficio.

El general Zea se ha pasado á la Izquierda.

A este paso, aquello no será un partido político, sino un cuadro de Estado mayor ó una *piña* de generales.

Si subieran al poder los izquierdistas, cómo se las compondrian para colocar á tantos militares?

Habria que arbitrar una guerra cualquiera.

A propósito de la Izquierda, dice «La Epoca»:

«¿Cuándo aparece la protesta de los jefes izquierdistas, que son monárquicos, que son caballeros, que son hombres, contra los inconcebibles ataques dirigidos al Sr. Sagasta?

Porque aquí nos vamos acostumbrando ya á tales enormidades, como si fueran cosa corriente, que no sabemos si vivimos en un país civilizado ó en un aduar de beduinos.»

Eso; en un aduar de beduinos.

Porque todo se tolera, y todo se vende y todo se *irregulariza*...

Hasta la dignidad política.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 19.—4 t.

Los estudiantes se han declarado hoy en huelga para solemnizar el aniversario de la paliza que recibieron en tiempo del Gobernador civil Sr. Villaverde. El jefe de la policía, coronel Sr. Dotres, les arengó, disolviéndose en seguida la manifestacion.

Madrid 19.—9 30 n.

El Sr. Rojo Arias ha pronunciado en el Senado un enérgico discurso censurando la política del Sr. Sagasta. Declaró que el Gobierno vive de la benevolencia de los conservadores y la misericordia de la mayoría. El orador elogió al ex-ministro de Hacienda, Sr. Camacho, por haber iniciado la posibilidad de una inteligencia con la izquierda por medio de un Gabinete presidido por el señor Martos.

Madrid 19.—9 35 n.

El Congreso ha negado la autorizacion para procesar á los Sres. Longoria y Campo. La coalicion republicana y la fraccion que sigue á don Pio Gullon votaron á favor del procesamiento.

Madrid 19.—10 30 n.

«El Correo» critica que la Cámara haya negado la autorizacion para procesar á los citados señores.

La proposicion del Sr. Bosch y Fustigueras ha evidenciado que los romeristas no combaten á los liberales, sino la conducta seguida por el actual Gobierno.

Madrid 19.—11 40 n.

«El Progreso» asegura que la coalicion republicana cumplió sus deberes imperativos ante la formal renuncia del Gobierno á realizar las reformas políticas que habia prometido.

Madrid 20.—10 m.

En el Circulo Izquierdista se acordó anoche felicitar al Sr. Rojo Arias por el discurso que por la tarde habia pronunciado en el Senado.

En Manila se han incendiado mil casas.

La «Gaceta» publica un Real Decreto sobre conversion de la Deuda cubana

Madrid 20.—10 15 m.

En vista del malísimo efecto que ha causado el acuerdo del Congreso, de negar la autorizacion para procesar al diputado Sr. Longoria, se presentará una proposicion definiendo la inmunidad del Parlamento.

Madrid 20.—10 25 m.

El Sr. Ruiz Zorrilla exige que se rompa la coalicion en el caso de no aceptar los procedimientos revolucionarios. Se trabaja por encontrar una fórmula incolora.

Madrid 20.—4 t.

Ha tenido lugar la recepcion oficial del ministro de Bolivia ante S. M. la Reina Regente, pronunciándose muy expresivos discursos en el acto de entregar sus credenciales.

Seccion recreativa

Un individuo acudió cierto dia al depósito de cadáveres.

—Mi suegra ha desaparecido de casa, —dijo— y vengo á ver si se encuentra en este sitio.

—Déme usted alguna seña particular.

—Es tartamuda.

De caza.

—¿Cómo! ¿Has visto once perdices y siete liebras y no las has matado?

—No.

—¿Por qué?

—Porque no me habian hecho nada.

Charada

Soñé un dia que dos tres muy alegre y muy risueño con un fuerte *prima tercia* quiso atravesarme el pecho; mas yo que con una *cuarta prima* llevaba, mas con gran miedo, le dije:—«Suelte usted el arma ó le mato yo con esto.»

Y le apunté una pistola quedando al punto despierto... ¡Y era la cola de un *todo* que me regaló Terencio!!

Clar-y-net.

Juego silábico

Sustitúyanse estos guiones con sílabas que leidas horizontal y verticalmente expresen:

1.º Isla.—2.º Viento.—3.º Edificio.

Roman.

Anagrama

ANA TIMONER DEL FOSAL

Fórmese el nombre de un célebre escritor francés.

Victor

(Las soluciones el próximo sábado.)

SOLUCIONES

del sábado último

Charada de Guerrilla:

CA-CHE-TE

Triángulo de Matraca:

M A D R E

A Z O E

D O S

R E

E

Anagrama de Poliepidermífugo:

PONTEVEDRA

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

NOTA de las reses muertas en el matadero de esta ciudad los días 13, 14 y 15 Noviem

CORTANTES	Bueyes	Vacas	Terneros	Terneras	Cabras	Carneros	PESO	POSESIONES
							Kilóg.	
Pedro Palliser	»	»	»	1	»	»	105	Savall
Miguel Mercadal	1	»	»	»	»	»	263	Se Cudia
id.	»	»	»	»	1	»	12	Mungofre vey
Miguel Olives	»	»	»	1	»	»	152	A. Carreras Llumesanas
Sebastian Olives	»	»	»	1	»	»	80	Binidunairret
id.	»	»	»	»	3	»	36	idem
José Sintés	»	»	»	»	1	»	16	Torello Amagat
Miguel Olives	»	»	1	»	»	»	113	Estancia Rafal Colom
id.	»	»	»	»	1	»	15	Algendaró nou
Bartolomé Sintés	»	»	1	»	»	1	22	Farranda
Poncio Jover	»	1	»	»	»	»	203	Estancia Sarramblas
Pedro Palliser	»	»	»	1	»	»	110	Son Buté
Miguel Olives	»	1	»	»	»	»	174	Algendar Gomila
Miguel Mercadal	»	»	1	»	»	»	87	Covas veas
Bartolomé Sintés	»	»	»	1	»	»	112	Vergel Canasia
José Sintés	»	»	»	1	»	»	74	Sta. Maria
Miguel Mercadal	»	»	»	»	1	»	11	Mungofre vey
Miguel Olives	»	»	»	»	2	»	16	Cardonas S. Clemente
id.	»	»	»	»	1	»	42	N.º de Villalonga
id.	»	»	»	»	2	»		Turrilla

Seccion comercial

Barcelona 19.—4'40 t.	
4 por ciento int.	64'600
4 por ciento Exterior.	65'600
4 por ciento amortizable.	79'120
B. H. de Cuba.	95'500
B. Hispano Colonial.	49'250
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia	34'870
F.C. del N. de España	79'000
Orenses	11'500
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'870
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'250
Id. Almansa.	65'000
Id. Norte.	00'000
Carpetas liberadas.	91'370
Madrid 19.	
4 p.00 Interior.	64'350
4 p.00 amortizable.	79'200
B. Hipotecarios de Cuba.	95'800

Movimiento del Puerto.

Despachados el 20.—Para Barcelona vapor-correo *Nuev-Mahónés* Cap D. Miguel Tudury con 22 trips, efectos y la correspondencia.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Félix de Valois confesor y fundador *Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.*

Mañana, Su E. Ilma. administrará el S. S. de la Confirmacion á los niños y niñas de Mahón á las 2 y media y en la parroquia de Sta. Maria.

Mañana, III domingo de Noviembre, consagrado á las benditas Almas de los Terciarios de S. Francisco difuntos; en la propia parroquia de S. Francisco de Asis, á las 7 misa mayor y comunión general con letrillas cantadas; á las 10 la mayor con sermón sobre el S. Evangelio. Por la tarde se cantará todo el oficio de Difuntos terminando con Responso y S. Rosario todo en sufragio de los Terciarios difuntos.

En la parroquia de Sta. Mara, á las 9 y media Horas y luego la misa mayor que será solemne y votiva en honor de los Stos. Cosme y Damian con sermón que dirá D. Antonio Pons Pbro. y despues la misa última.

En la de Ntra. Sra. del Cármen, tambien á las 10 misa mayor con homilia sobre el propio Evangelio. Por la tarde despues de vísperas se dará fin al devoto y solemne Novenario dedicado al eterno descanso de las pobrecitas Animas.

En las Concepcionistas á las 8 la misa mayor será solemne y votiva en honor del S. Corazon de Jesús con esposicion de S. D. M y sermón por el Licenciado Sr. Cardona

Pbro. Por la tarde continuará el piadoso ejercicio del Mes de Noviembre consagrado á las Animas del Purgatorio.

Cuarenta Horas terminan en la iglesia del Patriarca S. José, se descubre S. D. M. á las 6 con misa meditada, á las 8 la comunión general con misa y plática, á las 11 otra misa meditada y estacion. Por la tarde un piadoso ejercicio á las 3; y al anocheecer la solemne visita sermón por D. Antonio Orfila Parroco del Cármen, Letania del Santísimo Sacramento dándose fin con la bendición y Reserva.

Lunes á las 7 y media habrá misa solemne de Requiem y comunión en sufragio de los Josefinos difuntos como se acostumbra todos los años.

**Santo de mañana**  
La presentacion de Nuestra Señora.

ANUNCIOS

EL RAYO

Calle de las Moreras núm. 44  
VINO catalan á 20 céntimos de escudo el litro; y mallorquin á 18.

Vino

De Binisalem á 20 y á 16 céntimos el litro.  
Casa del mallorquin, calle del Arraval n.º 17.



LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA  
**MAHON**

En dicho establecimiento se encontrará gran variedad en los principales Aguardientes de acreditadas fábricas.

- ANIS del Mono.
- ANIS Morel.
- ANIS de la Molla.
- ANIS del Gorrion.
- ANIS Gambetta.
- ANIS de la Corona.
- ANIS del Cazador.

Como especialidad de la casa el sin rival y acreditado por sus bellas cualidades el **ANIS HIGIÉNICO ESTOMACAL** sin contar desde el mas inferior de los ANISES, hasta el de Sta. Maria.

Portal de mar **LA VID** Número 20

TEATRO

COMPANIA LIRICO DRAMÁTICA

FUNCION

para el Domingo 21 Noviembre  
POR LA TARDE

Se pondrá en escena el primero y segundo actos de la grandiosa zarzuela arreglada á la escena española por D. Juan Manuel Casademunt, musica del Maestro Suppé titulada

DOÑA JUANITA

Terminando con el precioso juguete lírico-cómico titulado

DIVA

Precios de las localidades

Palcos principales	4 ptas.
Id plateas	3 »
Id. segundo piso	2 »
Id. terceros	1 »
Asiento con entrada en el parterre	0'75 »
Entrada general	0'50 »
Niños y soldados	0'25 »

Se empezará á las 3.

CASINO EL RECREO

5.ª FUNCION DE LA PRESENTE TEMPORADA EN EL Teatro Principal

para el DOMINGO 21 de Noviembre  
4.ª de Abono 2.ª Serie

Segunda representacion del melodrama en tres actos y cinco cuadros en prosa y verso, letra de Ramos Carrion música del maestro Chapí, titulado

LA

TEMPESTAD

2.º Baile de Sociedad.

Se empezará á las 8.

El despacho de localidades para los señores Socios que deseen suscribirse continua abierto en la Conserjería del casino, quedando cerrado tan luego se cuente con cien suscritores.

Las localidades no suscritas por los Sres. Socios se venderán en taquilla á las personas que lo soliciten á los precios anunciados para las funciones anteriores.

NOTA.—No se permitirá la entrada en el Teatro á las personas que no sean del agrado de la Sociedad.

VINOS Y LICORES

Calle del Rosario número 5.

VINO catalan á 20 céntimos de escudo el litro. — De Mallorca á 16. — Blanco á 30.

CAÑA legítima Habana á 40.

AGUARDIENTE de Sta. Maria á 50 y á 40 litro.

AGUARDIENTE regular á 32.

JABON de primera de Mallorca á 17 reales plata arroba.

PELUQUERÍA

LA ALHAMBRA

PROPIEDAD DE  
FRANCISCO FANER  
3, Nueva, 3  
MAHON.

Por haberme faltado varios utensilios de suma necesidad, no pude abrir el dia fijado; pero hoy puedo ofrecer al público mi casa esperando verme favorecido con su presencia.

RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39, al precio de 4 céntimos de escudo una.

LECHE DE BURRA

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de la Luna n.º 8.

LA MÁSCARA DE BRONCE

Novela histórica original de DON CARLOS MENDOZA

ILUSTRADA CON PRECIOSAS CROMO-LITOGRAFÍAS

Constará de dos tomos de regulares dimensiones, ó sea de unos 40 cuadernos y se publicará por entregas de cuatro grandes páginas á

UN CUARTILLO DE REAL

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

OBRA NUEVA

ADVOCACIONES DE LA VIRGEN

Y SUS IMAGENES MAS VENERANDAS

NARRACIONES HISTÓRICO-RELIGIOSAS ESCRITAS POR

**DON JULIAN CASTELLANOS**

Formará dos tomos de regulares dimensiones y se publicará por entregas de ocho grandes páginas, al precio de

UN CUARTILLO DE REAL

Al final de la obra se regalará la grandiosa oleografía titulada LA SAGRADA FAMILIA conocida con el nombre de

LA PERLA

Se admiten suscripciones en la imprenta de este periódico.

CALENDARIOS AMERICANOS

En la imprenta de este periódico se hallan de venta una escogida coleccion á precios baratísimos. Tambien se encontrarán bloques sueltos.